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El Papa Francisco ha convocado a toda la 
Iglesia universal a un Sínodo, con el lema 

“Por una Iglesia sinodal: comunión, partici-
pación y misión”. En él, invita a toda la Iglesia 
a interrogarse sobre la sinodalidad, ya que, 
tal y como ha afirmado el propio Pontífice, 
“es el camino que Dios espera de la Iglesia 
del tercer milenio”.
Este camino sinodal tendrá tres fases funda-
mentales. La fase diocesana, que se inaugu-
ró en Roma los pasados 9 y 10 de octubre, 
y a lo largo de todo este mes en cada Igle-
sia particular. En las diócesis, los trabajos se 
prolongarán hasta marzo de 2022. En una 
segunda fase, entre septiembre de 2022 y 
marzo de 2023, tendrán lugar las asambleas 
regionales y continentales, y finalmente, 
en octubre de 2023, tendrá lugar en Roma 
la XVI Asamblea General Ordinaria del 

Sínodo de los obispos. Tras ella, está prevista 
la puesta en marcha de las propuestas y con-
clusiones, donde volverán a involucrarse de 
nuevo las Iglesias particulares. 
En nuestra diócesis el proceso sinodal 
arrancará el próximo domingo, 24 de octu-
bre. Lo hará con la celebración de la euca-
ristía, en la Catedral, a las seis y media de la 
tarde. Presidida por el Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, están invitados a participar 
el Consejo del Presbiterio, los miembros del 
Consejo Pastoral Diocesano, los Delega-
dos diocesanos, el Colegio de Arciprestes 
y representantes de los Consejos Pasto-
rales Arciprestales. “El Santo Padre quiere, 
con este Sínodo, abrir un nuevo camino de 
escucha con las bases de la comunión y la 
sinodalidad”, explica el sacerdote Antonio 
Vázquez, Vicario de Pastoral de la diócesis. 
“Encontrarnos unos con otros, escuchar el 
corazón de las personas que están a nues-

tro lado y juntas, las tres grandes vocaciones, 
discernir y caminar juntos hacia la pastoral 
y la evangelización en el futuro de nuestra 
Iglesia”.
Una vez inaugurado el proceso sinodal en 
nuestra diócesis, comenzarán los trabajos, 
que liderará una comisión dirigida por el 
sacerdote diocesano Marcelino Garay, que 
es la comisión que ya sacó adelante en su día 
los trabajos del congreso de laicos “Pueblo 
de Dios en salida”, del pasado mes de febre-
ro de 2020. “A lo largo de estos meses, se 
tratarán los diez temas propuestos para el 
Sínodo”, explica el Vicario de Pastoral. “Con 
la base de escucharse, encontrarse y discer-
nir, tendrá lugar este trabajo y se llevará un 
Instrumentum Laboris para presentar en la 
CEE en el mes de marzo”. La pregunta fun-
damental que se hace en este Sínodo es: “En 
una Iglesia sinodal, que anuncia el Evangelio, 
todos “caminan juntos”:  ¿cómo  se  realiza g

“El camino que Dios espera de la Iglesia 
del tercer milenio”
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hoy este “caminar juntos” en la propia Igle-
sia particular? ¿Qué pasos nos invita a dar el 
Espíritu para crecer en nuestro “caminar jun-
tos”?

Los puntos fuertes de este curso pastoral 
Después de los encuentros de programa-
ción, realizados a finales del curso pasado y 
a comienzos de este, y caminando paralela-
mente a los trabajos del Sínodo, se han pro-
gramado varias líneas temáticas 
para llevar a cabo a lo largo de 
los próximos meses. La primera, 
“Seguir transmitiendo el kerigma 
mediante las Nuevas Tecnologías”. 
“Sabemos que pueden ser un 
cauce privilegiado para la Nueva 
Evangelización –reconoce Anto-
nio Vázquez, Vicario de Pastoral–, 
y queremos ver la parte positiva 
y vemos que se puede transmitir 
el Reino de Dios y su mensaje por 
medio de las Nuevas Tecnologías. 
Vemos que es importante seguir 
formándonos y por eso vamos a 
tener varios encuentros”. Además, “seguirá 
insistiendo en el valor de las celebraciones en 
espera o ausencia del sacerdote”, explica el 
Vicario de Pastoral. Los arciprestes cuentan 
ya con una ficha para que completen las per-
sonas que solicitan ser admitidos, y entregar-
les la Missio de cara a dirigir las Celebraciones 
de la Palabra. “Junto con la entrega de la Mis-
sio, y la base de datos que queremos elabo-
rar, vamos a insistir en la formación de estos 

agentes y en la importancia de hacer una 
celebración del envío a nivel arciprestal”. 
La revisión y consolidación de la institución 
diocesana del Catecumenado de Adultos 
será otra de las líneas de trabajo de este año, 
que cuenta con un nuevo responsable, Arte-
mio Grande, diácono permanente en la dió-
cesis, que sustituye en el cargo al sacerdote 
Fernando Llenín. “Seguiremos insistiendo en 
el valor fundamental del catecumenado, una 

institución que fue aprobada después de ser 
consultada al Consejo del Presbiterio, los 
arciprestes, el Consejo Pastoral Diocesano, y 
que está dando mucho fruto. El curso pasado, 
más de 130 personas, mayores de 18 años, 
concluían todo el proceso de iniciación cris-
tiana”, asegura Vázquez. “Habrá que seguir 
insistiendo –añade – en la formación de los 
catequistas y en la comunión entre los sacer-
dotes por medio de la formación que reci-

ben”. 
Con todo ello, la puesta en mar-
cha de las Unidades Pastorales 
(UP) es otro de los puntos que se 
han querido destacar para este 
curso, aún cuando casi todos los 
arciprestazgos han presentado ya 
el mapa definitivo de las mismas. 
“Consideramos que es una herra-
mienta privilegiada para la estruc-
tura y la coordinación de la pasto-
ral diocesana. Junto con el mapa, 
tendremos que publicar un Vade-
mecum que pueda acompañar en 
la formación y la sensibilización de 

cara a poner en marcha estas UP”, destaca el 
Vicario de Pastoral.
Para finalizar, los santuarios marianos de 
la diócesis y su potenciación a nivel de arci-
prestazgo, comenzando por el Santuario de 
Covadonga, sin olvidar el 1200 aniversario de 
la Catedral de Oviedo, y el Año Santo Com-
postelano, es otro de los puntos fuertes que 
se tendrán en cuenta en los trabajos de este 
curso.

TEMA DE LA SEMANA

“San Francisco de Asís,
compañía para nuestro destino”
Fray Jesús Sanz Montes, arzobispo de Oviedo (ediciones Encuentro, 2021)

Acaba de salir un 
nuevo libro de 
fray Jesús Sanz 
Montes, arzobis-
po de Oviedo. 

En esta ocasión habla de Francisco de Asís, el 
santo de la fraternidad universal, al sentirse y 
vivirse como un hijo de Dios en comunión con 
todo lo creado. Son 408 páginas muy densas, 
hablando del Poverello de Asís con pasión de 
hijo, con sabiduría del teólogo, con amor de 
estudioso  que intenta vivir lo que ha investiga-
do, orado y aprendido en diálogo con la cultura 
contemporánea, con otros maestros y testigos 
del quehacer teológico.
En diez capítulos presenta lo que Francisco y el 
franciscanismo representan en la historia de la 

espiritualidad cristiana y en la vivencia del Mis-
terio de Dios encarnado en un joven que iba 
para comerciante en  telas y se quedó en “cons-
tructor de la Iglesia”. Había escuchado una 
voz que le tocó el corazón: “Francisco, repara 
mi Iglesia que va a la ruina”. Primero, la enten-
dió en sentido material y se puso manos a la 
obra con la iglesita de san Damiano. Después, 
fue entendiendo la reforma que el Señor le iba 
proponiendo: amor a la pobreza, obediencia al 
santo Padre y a los obispos, vida de humildad y 
servicio, comunidades fraternas, anuncio de la 
Palabra que da vida.
Fray Jesús hace una síntesis de lo que significa 
nuestro santo: “Francisco de Asís nos recuerda 
lo Absoluto de Dios, el Evangelio como gracia y 
utopía, la Paternidad de Dios que nos devuelve 

la dignidad filial y nos hermana a todo lo que de 
sus manos creadoras ha salido y es sostenido, 
permitiéndonos una mirada y una conviven-
cia llenas de ternura, emoción y de bondad, sin 
apropiarnos de nada ni de nadie, desde el gozo 
de  sabernos pequeños e incompletos, pero 
completados y complementados por tantos 
dones de Dios que Él ha concedido para cons-
truir su Iglesia” (p. 153).
Difícilmente se puede expresar mejor lo que 
Francisco de Asís y su movimiento franciscano 
han representado para la Iglesia “semper refor-
manda”. Ahora, solo te queda, amable lector, 
ponerte a leerlo y disfrutar de su lectura. Sen-
tirás deseos de ser mejor. No te arrepentirás.

José Antonio González Montoto
 Delegado Episcopal del clero
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Estamos trabajando en toda la Iglesia 
universal en la preparación del próxi-

mo sínodo de obispos, que por deseo del papa 
Francisco se celebrará en Roma en 2023, y que 
tendrá como tema el de la “sinodalidad”. El tér-
mino “sínodo” significa en su etimología griega 
“hacer un camino juntos”. No nos resulta extra-
ña a nosotros en Asturias esa cuestión, pues 
todavía tenemos reciente la celebración de 
nuestro sínodo diocesano que pudimos clau-
surar felizmente en 2012. Todos recordamos lo 
que supuso aquel “caminar juntos”: ausculta-
mos la realidad en la que vivimos para descu-
brir los retos sociales, culturales y también ecle-
siales, que nos plantea este tramo de la historia 
en la que vivimos nuestra fe como comunidad 
cristiana siendo testigos del Evangelio de Jesús. 
Pero acertar con el nombre de los desafíos que 
de toda índole encuadran y condicionan nues-
tro momento también a los cristianos, supuso 
ponernos en oración para pedir luz al Señor 
para no extraviarnos y la gracia de la fortaleza 
para no desanimarnos. Junto a la plegaria, tam-
bién la comunión fraterna entre nosotros fue 
una ayuda determinante al comprender que la 
Iglesia de Cristo la formamos las tres grandes 
vocaciones: los pastores con nuestro ministerio, 
los consagrados con sus carismas y los laicos 
con su compromiso en el mundo del trabajo, la 
familia y la sociedad. 
Todos reconocimos que nos hizo bien. Y toda-
vía seguimos recibiendo inspiración y empu-
je de sus frutos para escribir la página que se 
nos asigna en una Iglesia de comunión, mien-
tras trabajamos a todos los efectos las unida-
des pastorales. Éstas no sustituyen a las parro-
quias, pero sí nos permiten coordinar los tiem-
pos y los espacios de otra manera, intentando 
hacer más y mejor la evangelización, con los 
recursos humanos y apostólicos con los que 
contamos en este momento para acompañar 
a nuestro pueblo y testimoniar a Cristo en el 
mundo.
El Santo Padre ha querido extender esta mis-

ma metodología sino-
dal a toda la Iglesia, 
caminando juntos 
como Iglesia del Señor. 
Siempre ha sido el hori-
zonte último de la pre-
sencia y del quehacer 
de la comunidad cristiana, pero a veces hemos 
podido descuidar u olvidar algunos de los 
aspectos que nos constituyen como Pueblo de 
Dios, y por eso el papa ha visto necesario volver 
sobre ellos. Por eso, antes de llegar al sínodo de 
obispos del año 2023, tendremos en las dióce-
sis un trabajo que nos servirá a todos nosotros 
en primer lugar, y luego podremos desde ahí 
aportar algo significativo a la reunión del papa 
y los padres sinodales que se reunirán en Roma. 
En la misa de apertura de la preparación a ese 
sínodo, recordaba el papa Francisco tres verbos 
para comprender nuestro momento pre-sino-
dal. Vale la pena indicarlos, porque ahí se nos 
dan tres claves para entender nuestra partici-
pación. Cito sus palabras: encontrar – escuchar 
– discernir. Encontrarnos con el Señor y con 
aquellos que Él ha puesto a nuestro lado. Escu-
char con el oído del corazón descubriendo lo 
que el Espíritu hoy nos está diciendo. Y, discernir, 
es decir, descubrir lo que en medio de nuestro 
tiempo y en la sociedad puede estar indicando 
Dios a su Iglesia.
También nosotros haremos el camino jun-
tos, fraternamente, como Iglesia diocesana en 
comunión con el Santo Padre y toda la Iglesia 
universal. De este modo aprovecharemos el 
momento que vive toda la comunidad cristia-
na recorriendo al unísono nuestro propio sen-
dero en unidad con ella. Con esta intención 
celebraremos la santa Misa en la Catedral de 
Oviedo el próximo domingo 24 de octubre a 
las 18’30 de la tarde. Allí nos veremos todos los 
que podáis participar, para dar comienzo como 
Iglesia diocesana lo que en todas las demás 
diócesis también se realizará.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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Desde la pasada semana, un cáliz 
profanado por el Daesh, pro-

cedente de Irak, está recorriendo 
diferentes parroquias de la diócesis 
durante estos días, gracias a Ayuda a 
la Iglesia Necesitada. Comenzaba en 
San Martín de Turón, coincidiendo 
con el triduo y la fiesta de los márti-
res, después ha estado en Covadon-
ga, hasta el pasado martes, De allí ha 
viajado hasta la parroquia de Nuestra 
Señora del Carmen en Oviedo, don-
de permanece hasta hoy, coincidien-
do con el Triduo en honor a Santa 
Teresa de Jesús.  Este domingo esta-
rá en la eucaristía de las 12 y 13,30 h 
en la Basílica del Sagrado Corazón de 
Jesús, en Gijón. 
Este cáliz fue profanado por los yiha-
distas durante un atentado en la ciu-
dad de Quaraqosh, en Irak, en el año 
2014. La población cristiana se vio 
obligada a huir al desierto, y este cáliz, 
recuperado, se ha convertido en un 
emblema. La Iglesia católica Siria lo 
donó a la fundación pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada, que ahora tie-
ne como encargo ayudar a que reco-
rra el mundo recordando la persecu-
ción a los cristianos de nuestros días.

El pasado sábado, 9 de octubre, 
se celebró la XVI Asamblea Dio-

cesana de la Acción Católica Gene-
ral. en el Seminario. Iniciaron la jor-
nada acompañados por el Arzobis-
po, Mons. Jesús Sanz y a lo largo de 
la misma se ratificó a la responsa-
ble del sector de infancia y se eligió 
al nuevo responsable del sector de 
jóvenes.  Además, se revisó el curso 
pasado y se programó el siguiente, en 
un ambiente de ilusión y alegría, en el 
primer encuentro presencial. tras el 
inicio de la pandemia.

Evangelio del domingo
Mc 10, 35-45
Se le acercaron los hijos de Zebedeo, Santiago y 
Juan, y le dijeron: «Maestro, queremos que nos ha-
gas lo que te vamos a pedir. Les preguntó: «¿Qué 
queréis que haga por vosotros?». Contestaron: 
«Concédenos sentarnos en tu gloria uno a tu dere-
cha y otro a tu izquierda». Jesús replicó: «No sabéis 
lo que pedís, ¿sois capaces de beber el cáliz que yo 
he de beber, o de bautizaros con el bautismo con 
que yo me voy a bautizar?». Contestaron: «Pode-
mos». Jesús les dijo: «El cáliz que yo voy a beber lo 
beberéis, y seréis bautizados con el bautismo con 

que yo me voy a bautizar, pero el sentarse a mi de-
recha o a mi izquierda no me toca a mí concederlo, 
sino que es para quienes está reservado. Los otros 
diez, al oír aquello, se indignaron contra Santiago 
y Juan. Jesús, llamándolos, les dijo: «Sabéis que los 
que son reconocidos como jefes de los pueblos los 
tiranizan, y que los grandes los oprimen. No será 
así entre vosotros: el que quiera ser grande entre 
vosotros, que sea vuestro servidor; y el que quiera 
ser primero, sea esclavo de todos. Porque el Hijo 
del hombre no ha venido a ser servido, sino a servir 
y dar su vida en rescate por la multitud».

Aprender a caminar juntos



ITV Matrimonial: “puesta a punto” necesaria

El sábado, 23 de octubre, se impartirá en 
el Seminario Metropolitano, a lo largo 

de todo el día, la propuesta “Una puesta a 
punto. ITV Matrimonial”, organizada por la 
Delegación episcopal de Familia y Vida. (Más 
información: asturiasfamilia@gmail.com y 
teléfono 617 048 056). Estará impartida por 
la doctora y psicoterapeuta familiar Teresa 
Suárez del Villar, profesora del Instituto San 
Juan Pablo II en su sede de Madrid. Esta Hora 
ha hablado con ella para conocer de qué se 
trata esta iniciativa. 
¿Qué son las ITV Matrimoniales?
Son una especie de repaso, de “puesta a 
punto” como se hace con los coches, para 
matrimonios, que no necesariamente tie-
ne que tener dificultades para participar en 
ella. Yo siempre digo que si se puede estar 
“más mejor”, no hay motivo para estar “más 
peor”. Y es que en el día a día nos ocupa-
mos de cosas que son urgentes, pero no de 
aquellas que son las más importantes. Y lo 
que sostiene verdaderamente el matrimo-
nio y la familia se va dejando de lado, poco 
a poco. 
Durante la jornada, que en nues-
tro caso tendrá lugar en el Seminario 
Metropolitano, se van sucediendo dife-
rentes momentos, ¿cuáles son?
Empezamos recordando cuáles son los 
motivos que tenemos para estar juntos. 
Creo que es positivo recordar los comien-
zos: “¿Qué fue lo que me lanzó a darte algo 
tan importante como mi vida? Porque nada 
tengo más importante que la vida, y no te la 
he prestado un ratito, sino que te la he dado 
completa”. 
El trabajo que propongo es alternar mo-
mentos de reflexión más conceptua-
les, digamos, con un trabajo personal de 
reflexión, de renovar la decisión que en un 
momento se tomó, con momentos para las 
parejas solas. Hay parejas a las que les cues-
ta mucho hablar, pues hace muchísimo que 
no se comunican. Ellos hablan, pero de la 
“empresa familiar”, de la “intendencia”, no 
de ellos mismos. Todo eso lo alternaremos 
con momentos en los que a lo mejor hare-
mos grupos de hombres y de mujeres. El 
grupo tiene la ventaja de que lo que se dice 
dentro es más anónimo y a veces eso es 
una ocasión para decir cosas que nos cues-
ta decir habitualmente, por lo que el grupo 
facilita la comunicación.
¿De qué tratan las charlas?
Entre otros temas, hablamos del afecto y 

de la sexualidad. Tocamos mucho también 
el tema de la diferencia entre hombre y 
mujer, que genera muchísimas discusiones. 
Podríamos decir, de hecho, que las dificulta-
des en la comunicación, las diferencias entre 
el hombre y la mujer (que hoy niega todo 
el mundo), y los problemas con las familias 
de origen de cada uno, son tres de las difi-
cultades más importantes que vemos en la 
consulta, en terapia. Por eso, nosotros pro-
ponemos trabajos para intentar prevenir 
en esos ámbitos, para que las parejas cuiden 
esto que suele hacer tropezar a tanta gente, 
e intentamos trabajarlo yendo hasta el fon-
do en estas cuestiones.
Les ofrecemos a las parejas estos momen-

tos para compartir en profundidad. Suce-
de una cosa muy paradójica, y es que hay 
parejas que hablan de lo que les importa de 
verdad, cuando invitan a comer o a cenar a 
otros matrimonios con los que están uni-
dos. De repente, uno se encuentra con que 
el otro tiene una pena, un dolor, un proble-
ma que desconocía, y que descubre en ese 
momento porque se lo cuenta a los otros.
Hablaremos también de vivir con gratitud, 
porque pocas veces somos conscientes 
de la belleza que tenemos entre manos. Se 
nos escapa la vida corriendo detrás de las 
cosas. Y también hablaremos de la libertad: 
“no te he dado mi vida una vez y ahora vivo 
a remolque de aquel día”, porque yo siem-
pre digo que hay que casarse como míni-
mo cuatro veces pero siempre con el mis-
mo. No es lo mismo casarte con el hombre 
o mujer de quien te enamoras; que con el 
padre o madre de tus hijos, con la menopáu-
sica o el prostático, con el ancianito o ancia-
nita. Hay que volver a decir sí. Y la del matri-
monio, no es una decisión que no se puede 
poner en juego cada vez que la pareja discu-
te. Eso hace un daño enorme. Muchas pare-
jas cada vez que discuten ponen en duda si 
han acertado o no en el casarse. Vamos a 
intentar dar herramientas para que las pare-
jas puedan sostenerse. Y por último habla-
mos de la sexualidad, cómo querer con 
todo el cuerpo, que no es lo más importante 
de una relación de pareja, pero sí es esencial.
¿Las ITV Matrimoniales, tienen lugar 
cada cierto tiempo, como las de los 
coches?
La idea es hacerlo cada cierto tiempo, es 
decir, que tenga una continuidad. Porque 
unas veces afrontamos el matrimonio o la 
vocación desde un punto de vista y otros 
desde otro. Este es una revisión general, 
otras veces nos centramos más en la sexua-
lidad, entendiéndola no solo como relación 
sexual genital sino en la manera que tene-
mos de querer unos a otros, de cómo nos 
miramos, otras veces nos centramos más en 
cómo nos comunicamos, etc.

ENTREVISTA

Entrevista a la doctora y psicoterapeuta familiar Teresa Suárez del Villar

Arriba, Teresa Suárez del Villar.
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